

Fallece el general maya José Isabel Sulub Cima en Quintana Roo, a los 86 años

- Fue dirigente del Centro Ceremonial de la Cruz Parlante y presidente del Gran Consejo Maya
- El 1 de diciembre de 2018, entregó al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el bastón de mando de los pueblos indígenas de nuestro país

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Antropología e Historia lamentan el fallecimiento del general maya José Isabel Sulub Cima, a los 86 años, en Quintana Roo.

Fue dirigente del Centro Ceremonial de la Cruz Parlante de Felipe Carrillo Puerto y presidente del Consejo Maya; además, es nieto del teniente Evaristo Sulub, quien, en 1933, presentó el último combate del movimiento se surgió en 1847, conocido como Guerra de Castas.

Sulub Cima también será rememorado porque participó en la investidura presidencial del actual mandatario de México, Andrés Manuel López Obrador, el 1 de diciembre de 2018, al entregar el bastón de mando de los pueblos indígenas de nuestro país; sin embargo, por ese acto fue degradado a soldado por los dignatarios mayas por haber actuado sin consentimiento.

A lo largo de su vida, se mantuvo comprometido con la preservación de las tradiciones y el empoderamiento de su pueblo, y aunque aquel acto de investidura referido también le trajo su destitución como líder del Gran Consejo, en febrero de 2019, siguió siendo un referente de la identidad maya.

Una de las personas que le mostró un gran respeto es el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, quien el 24 de febrero de 2019, al encabezar la ceremonia del Día de la Bandera en Chetumal, Quintana Roo, reconoció públicamente a José Isabel como representante del pueblo maya.

Posteriormente, dicho título le fue ratificado en el Foro de Consulta de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos, realizado por el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) en Felipe Carrillo Puerto, el 16 de marzo de 2019.

Como jefe-abuelo, José Isabel participó en la traducción de la Constitución del Estado de Quintana Roo a la lengua maya, proyecto impulsado por el ya también finado legislador Luis Alegre, el cual fue presentado en diciembre de 2020 en el Congreso de la Unión.

Asimismo, se le invitó de forma especial a la ceremonia en la que el presidente de México -a nombre del Gobierno de México- ofreció una disculpa pública al pueblo maya por los agravios causados en el pasado, acto que se realizó en Felipe Carrillo Puerto el 3 de mayo de 2021.

A finales de noviembre de 2022, el general maya fue hospitalizado en un centro médico de Mérida, Yucatán, y esta madrugada se informó su fallecimiento.

Haciendo honor a su linaje, José Isabel Sulub Cima dejará como impronta la lucha por mantener viva la tradición autóctona de su pueblo y el orgullo de ser maya, ya que siempre portó con dignidad su indumentaria tradicional.